



René Bardy

**Les Sables d'Olonne 1889 - 1944 Buchenwald
Résistant - Déporté**

René Bardy est connu aux Sables pour son action aux Éclaireurs de France. Pendant la Première Guerre mondiale, il participe à la bataille de Verdun. Retraité en 1935, il est mobilisé en 1939 dans l'aviation en tant qu'officier observateur. Après la défaite, il cherche à passer en Espagne pour gagner l'Angleterre mais la tentative échoue. Il rejoint Les Sables, prend contact avec la Résistance, s'engage comme agent de liaison P1 puis P2 au réseau Centurie. Devenu le responsable pour le secteur Ouest-Vendée, il possède un poste et un manipulateur morse pour des envois codés. L'équipe se réunit au Café Jean, rue de la Caisse d'Épargne ou sur le port. Ses messages sont acheminés par le pilote du port, Emmanuel Garnier, ou par le bateau de Pacific Crémet, jusqu'à un sous-marin anglais qui attend au large. Le 12 août 1943, la Gestapo organise un vaste coup de filet visant à décapiter le réseau départemental. Appréhendé, il est incarcéré à la prison de La Pierre-Levée à Poitiers, transféré à Compiègne-Royallieu, puis déporté au camp de concentration de Buchenwald le 22 janvier 1944, où il meurt quelques semaines plus tard. Son corps est brûlé dans le four crématoire du camp le 1^{er} mars 1944.

Il est promu à titre posthume au grade de Capitaine, par décret du 5 juin 1944, avec effet au 1^{er} août 1943.